



Control De Lectura

Luis Abraham Zamudio Martínez

Tercer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025

Enfoque antropológico, salud y enfermedad.

Mayo

5

25

En el carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellos y más que nada el desarrollo de la medicina los cuales se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. En donde no obstante, han dado lugar en ocasiones, a los sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de poder interpretar los hechos biológicos y sociales. Por lo tanto en proceso que llamaré a la salud - padecimiento - enfermedad - atención, en el cual incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada por su relevancia en el enfoque socioantropológico que releva su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural. Los inicios de la medicina, en cualquier civilización o sociedad, pueden escudriñarse desde los tiempos remotos, ya que se cuenta con una información suficiente que pone en evidencia la llamada práctica médica. Mas que nada la preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. De acuerdo a la eficacia simbólica, de acuerdo con Levi - Strauss, elude radicalmente apelar a la fe para poder entender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica, en este caso se refiere a los fundamentos estructurales de la cura chamánica, en donde se interpreta como la cura por la palabra. Mas que nada el paciente, junto con el chamán, reinterpretará sus signos y significados, y será la construcción de esa realidad lo que lo lleve a curarse. El chamán y el enfermo no comparten saberes: en donde participan de un mismo esquema de coherencia simbólica. La posición de los saberes mágicos, sagrados, revelados y propios, transferibles solo a otro elegido, a través de vías iniciáticas es lo que hace el chamán. Mas que nada Levi Strauss

Enfoque antropológico de normalidad.

La antropóloga norteamericana Sherry Ortner en el año (2006, 43) inspirada en lo que Clifford Geertz entendía como una descripción densa - la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico -, mas que nada se cuestiona por la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. Además de cuestionar que estos análisis no rebasan la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner en donde se indica la escasez de datos en torno a las propias fricciones y tensiones los cuales se caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura, así como la imposibilidad de poder abordar fuentes variadas que impiden observar la expresión política mas amplia del sujeto. Mas que nada su conclusión es categórica. Mas que nada la mayoría de los estudios se orientan a estudiar la resistencia los cuales no logran construir un relato que objetivamente dé cuenta de las intenciones, los deseos, los temores y proyectos de los actores envueltos en diversos dramas sociales, básicamente por no abordar las cuestiones de las políticas internas de esos grupos y estar sumidos en una crisis de representación que impide la posibilidad de lograr los verdaderos retratos. Por lo tanto al tomar el modelo de Geertz (1990-1973) como paradigmático para poder comprender la naturaleza y la dinámica de significados de las prácticas políticas en términos exhaustivos y holísticos, Ortner la deja asentada, mas que nada la asistencia social que media entre el investigador y las personas que resisten, bien ilustrada en la conseja geertzina de poder observar las acciones sobre los hombros de la gente "local" para una disciplina como la antropología, inmersa en el carácter

El concepto de la enfermedad ha sido central en la medicina y de las ciencias de la salud desde los tiempos antiguos. No obstante, más allá de la manifestación clínica, por lo tanto el estudio de la enfermabilidad se refiere más que nada a la susceptibilidad o propensión de un individuo o grupo social para poder informar acerca de la enfermedad. Antes de poder abordar la enfermabilidad tenemos que tener claro la enfermedad. La enfermedad puede definirse como un equilibrio que se llega a alterar funcional o estructural del organismo que genera signos y síntomas y afecta la calidad de vida. En los cuales existen múltiples los tipos de enfermedades: infecciosas, crónicas, degenerativas, mentales, entre otras. Por lo tanto las enfermedades no solo se entienden desde una perspectiva biológica, sino también como las construcciones sociales que varían según la cultura y depende el contexto. Ahora la enfermabilidad es el grado o nivel de vulnerabilidad que una persona o grupo tiene para poder contraer las enfermedades. Este concepto de enfermabilidad se asocia estrechamente con determinantes sociales de la salud como; el nivel socioeconómico, las condiciones de vida y trabajo, el acceso a servicios de salud, educación, género, la raza o la etnicidad. Sin embargo la enfermabilidad no es uniforme en todas las poblaciones, ya que las personas tienen mayor probabilidad de poder desarrollar las enfermedades crónicas. Aca en la enfermabilidad en los psicológicos entra el estrés crónico, de la ansiedad o la depresión los cuales pueden aumentar la enfermabilidad, también entra las sociales en donde los factores como el aislamiento social, durante la marginación o la violencia estructural los cuales

REFERENCIAS.

1. Moreno – Altamirano L. Reflexiones sobre el trayecto salud – padecimiento – enfermedad – atención: una mirada socio antropológica. *Salud publica mex.* 2007; 49 (1): 63 – 70
2. Carpinteiro, FJ6 (2014) Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones (colegio de Michoacan)*, 35 (137)
3. García Echeverri, JA, Vallejo Carduna, JD, Duque Narnajo, N., & Jimenes Restrepo, A. (2021) Pedro Laín Entrago: apropiación personal de la enfermedad. Aporte para una antropología cristiana, *Revista Guillermo de Ockman* 19, 1 125 – 143